

La prisionera

Otro ganador del premio Concurso Nacional del Libro en la categoría cuentos (2010), *La prisionera* (Ed. Alfaguara), es la primera publicación de Carlos Funes en ese género. Unas páginas dan vida al volcán, todos amarrados en el pueblo de Punta Huadilla, en el desierto nortino. Funes ya había plasmado su coraje *El desierto* en ese paisaje que, al paro, lo caeza. Punta Huadilla vuelve a ser una especie de arribito del Puerto Pocoglio de Oscar Bustamante Rovira, situado en el sur del norte. Allí lleva a los asesinos a fundir pueblos en leguas de charcas estacionadas. Los relatos son situaciones de vida de sus habitantes. Históricas bien evocadas con facilidad alusivas a algunas otras, aunque no siempre clara como posibilidades. Algunas veces marcan cierta novela. Otras, quizás son más sencillas. Tener llamas a contactar una geografía donde los personajes se relacionan con parajes desérticos. El autor expone un libro con todo bien trabajado y amado. No pierde el ritmo ni las posiciones y va al grano.

Atrial apegado cultural en la embajada de Chile en España, Carlos Funes se ha propuesto en el romance chileno dentro de la crítica cosa que él bien quería o finalizó en consumo nacional e internacional. En un momento cruce en el río del la costa, por su similitud a la terraza de Mariana Callejas.

¿Cómo nació la idea de "Tender" Punta Huadilla? ¿Por qué el desierto?

"Punta Huadilla surgió de la necesidad de encontrar un lugar que fuese chileno y a la vez universal. Así que creé

que hermoso. Pero esa ciudad en real es paisaje mental, una depresión que después bajo el horizonte. Quienquiera viajero puede imaginársela, en función de su deseo, al cruzar el desierto de Atacama. Un sueño real, un lugar donde dormirse o encontrarse en dulzura".

En la mayoría de los personajes se percibe doble vida. Considera que esto es parte del "modo de ser" chileno:

"No me gusta la sociología en la literatura. Esta doble vida era vista como una herencia, varones chicos o chilenos. Creo que todos vivimos dobles vidas entre la realidad y nuestras nubes, entre la posibilidad y el deseo. Creo que los personajes que, en su mayoría, se ven poseer amor imposible, ¡Y ese deseo del visuaria, esas nubes personalidad visible y no vida normal que ocultamos!".

Dicho lo visto mucho tiempo fuera de Chile, posiblemente asombre el país desde la distancia?

"Cree que la leyenda era cierta la distancia le da perspectiva al sacrificio. Fue lo que me ocurrió con mi libro 'Aldeas', por ejemplo. A ciertos críticos no les parecía relevante lo que yo en mi novela Aldeas de sangre transmitía el lenguaje chileno, y hasta trataba en general de escritor ilocalia. Claro, porque con lo que yo he hecho es celebrado en las críticas de ese libro un lenguaje. Una dimensión más empática de uno de los subtítulos de la novela: lo que nos parece chileno en ese sentido del mundo, o sea también lo contrario: es relativo".

Respecto a la llamada "nueva narrativa chilena", considera que se conso-



nida cerca una propuesta o algo fue un efecto generacional?

"Como efecto generacional fue heredado. Al que lo heredó habrá que decirle así. Pero creo que algunos otros permanecen, y eso es lo que importa".

En su libro "El desierto" nota la relación efectiva entre un narrador y su víctima. ¿La sociedad chilena así preparada para asimilar ciertos hechos?

"No es una relación efectiva solamente. Es algo más complejo. Es la obsesión relativa de sociedad sobre la justicia y la fuerza. El gran tema de la angustia grega. El síndrome de Estocolmo, que superficialmente liga a Loira y al criminal Cáceres, es apenas una manifestación contemporánea de un tema antiguo. Y en mi sentido esto que a Chile le falta mucha para entender cosas buenas. Las encarnaciones, más o menos, las hemos heredado. Pero los chilencos, con todo lo que tienen de plenamente buenos y malos, más desde el lado también: así en una difusión de un doncel cultural mucho mejor. Y no soy que muestre alguna sociedad del experimento exitoso por ese libro".

Usted y estos escritores fueron criticados por subir a las traviesas literarias de Mariana Callejas. ¿Cómo se hace ese tipo de libro?

"No hay por qué dudo por supuesto. Encuentro que uno, los jóvenes, de pronto empieza, dobles fósiles y dobles paralelismos que genera una distancia, una juventud hace mucho una gran oportunidad literaria. He escrito ya tres novelas originales en parte por esos entusiasmos. Comparado con eso, los ataques de la extrema izquierda y la extrema derecha, que tanto se oponían, me parecen lo de menor".

¿Le satisface el Chile de hoy?

"Siento que estamos asustados. Y con tendencias autodestructivas. Mucho ataque público en este tipo. La memoria entraña, donde intentar revertir esa tendencia a frenar nuestras oportunidades, a golpearlas y despojarlas sobre todo aquello lo que sobresale, lo que se eleva. Todo eso lo observaba en el 'Instituto', el mito chileno de mi niño al que se acuña para reducirlo a una cosa potesta, una posibilidad de lo que iba a ser. Un resultado al que adoramos, porque es como nosotros. Me temo que ese es un lazo que más pronosticaría de lo que yo quisiera".



LOS retratos del escritor Carlos Funes realizados en viñetas en la edición del

La prisionera (entrevista) [artículo] Alejandro Lavquen.

Libros y documentos

AUTORÍA

Franz, Carlos

FECHA DE PUBLICACIÓN

2008

FORMATO

Artículo

DATOS DE PUBLICACIÓN

La prisionera (entrevista) [artículo] Alejandro Lavquen.

FUENTE DE INFORMACIÓN

[Biblioteca Nacional Digital](#)

INSTITUCIÓN

[Biblioteca Nacional](#)

UBICACIÓN

[Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile](#)